
G02 普及班有關 （1）「凡俗與神聖」的分享

（以分享的先後排列）

(LLam）

1a) 「人與神」

‘了解神聖’課程，對我來說，這課題既吸引亦是難捉摸。

我對第一課的了解是 - 神父用不同對比方式顯示出'有限的人'其實一直追求／尋找'無限的神'。
1.從世界進化方面- 人類的歷史(6千年前）比起所知宇宙的形成(1 3億年前）實在相差得很遠很遠

，科學家仍不断找尋答案關於宇宙形成，體糸等相關理論。我們人類真的可以否認神或創造者的

存在嗎！人類窮一輩子的研究，也可能只增進少步知識，是人類的聰明還是有限！

2.從人類文明歷史進程 - 13世紀大批思想家及哲學家的出現，相對18至21世纪的工業革命，、维

物主義及、自由主義、以至科技特非猛進。人類從起初有很多不理解事物，因積聚了數千年祖先

的經驗及文化交流，才漸漸將各種生活問題得以改善，如水利、電、資訊技術、以至高度自動化設

備。没有宗教的人會認為是歸功於人的智慧，但有宗教信仰的人卻會將這些有利於人類的發明歸

光榮於天主。因為就算非宗教人士的行為是剔除神聖，事實上他們也正正是為人類謀求幸福，他

們也没法解釋世上很多非理性或非科學的問題：例如為何會有人為不認識的人犧牲？為何有些已

證實重病會自癒？為何有團體願意過‘苦行僧’生活？生命意義為何？生命终極？非宗教人士對生

命追求的是什麼？相信我們生命的喜樂只可以從神的方向去追尋。

3.從修道人及傳道人的角度 - 這些人已接受有神的存在，而用不同的方式想去接觸神，如用音

樂、舞蹈、言語、生活方式等等，透過他們的行為感染其他人。每種形式或信仰都需要個人的親身

接觸、認識、感受神聖的臨在。看完Into Great Silence 視頻，每個修道者都一定帶着無比堅持、理

念、規律去追求與神的接觸，相信也非適合每個修道人。

我自己也參加過五天行100公里雅各伯朝聖之旅，在不斷步行旅途中，自己會思考不同問題、祈

禱、誦諗經文、與同行者交流，參與彌撒及領聖事，目的是想在信仰上有所成長，與神更近及更親

蜜。

祈盼我們的主觸動更多人，剔除自我為中心，去追尋衪，感謝尊崇衪對人類的愛。

:
1b 凡俗與神聖之“耶穌降生成人”
上一課，我們主要討論凡俗與神聖的概念，所以比較抽象及難捉摸。但第二課，神父是從我們所

認識的主耶穌基督身上去了解世俗與神聖，衪的出生、死亡、復活、升天，都具體化地顯示人與神

的關係，再不是虛擬的論述。聽課後再看完文字檔案，我有以下反思：

＊從基督宗教的歷史，可以看到人與神，或應該說，神與人其實不斷在溝通，了解，尋找，互相交

流，表達愛意，從而得到平静和滿足感，甚至可達至二合為一的终極境界。天主一直想與人類缔

做這種美好關係，由創世之初，創造各種生命，建造樂園给世俗的人享用，與衪有密切的交往。 及

至因人類抗命犯罪，衪又主動顯示及接觸一些選民如諾厄，亞巴郎，梅瑟，民長及先知等，讓他們

明白神的旨意，只要他們改過，他們的上主天主是不會離棄他們，會永遠愛護照顧他們，更舒尊

降貴與人類訂立盟约。可借，從舊约的歷史，我們足以看到人類的軟弱，自以為是，不能自拔，就

算是天主所立為以色列王的達味和撒羅滿，都逃不出罪恶的誘惑，在享榮華富貴時忘記了天主的

恩惠及規範，自由放縱，崇拜別的偶像，不理民間疾苦。雖然神一直主動地接觸人，就算人曾與神

有經歷，人仍會想脱離神的束縛，似乎剔除神聖的存在及規範早在我們宗教歷史之初已發生。

＊人以有限的智慧，對接受具體性（世俗性）的事物的確是較為容易，天主派遣了子耶穌，以人的

軀體降生，以具體的生活作為我們生活典範，以我們聽懂的話語及世俗的例子，如父子關係、餅

酒、羊與牧羊人等等，解釋天國神聖的一面，使人世俗的思维滲透着神聖的角度，天主就是愛的

泉源，衪的規範、教導、誡命、法律、以至痛苦都是為我們好，也是我們人走向神聖，回歸天父懷



抱必經的道路。耶穌在世，以人的身份服從天父，自願獻出生命，與父同心，二合為一，完成贖世

工程，突顯出在世俗中神聖的一面。

＊但願世俗的我，能依賴耶穌基督的承諾，天天以衪的聖神更新及加強我的信念，繼續讓聖神完

滿我與神的關係，再不是我去追求達到神聖，而是安享在神聖中，由神聖主導我的生活，因為只

有天主是神聖美善的。

:
1c 凡俗與神聖 -综合一些點滴思維

＊感謝夏神父使我們從不同角度：神學、哲學、理性等分折中重新思考自己所信的基督宗教；

＊更感謝那位資深组長為我們將講課視頻及文章等翻譯成為中文檔案，幫助我們更容易理解內

容要點；

＊世俗舆神聖課題，使我重新檢視自己的渺小，更要謙卑，尊重其他宗教信仰；

＊人不斷去追求那超越自己的神聖境界，是自然的事，也是創造者想與被創造的人和物結合，而

得到滿足。

＊當人接受宗教信仰，本身就是已接受有一種超越人的神秘力量，自然而然使人謙下及崇敬。

＊基督降生，助我明白整個過程：是由神聖國度進入世俗，將世俗聖化及引導凡俗的人回歸神聖

國度。告訴我們世人是可以藉着耶穌的道路，依賴着衪的真理去生活，终可回歸天父神聖的國

度。

*神聖看似那麽遠，其實又是那麽近，祈禱、讀聖言、勤領聖事、用心工作、接受痛苦磨練、做愛德

服務，大自然靈修等等都可使我們感受神聖一面。

*期待下一環節理解何為神聖空間！

(TChan）
1a. 人與神

凡俗是可以看見、捉摸，世間的現代人和事物 vs. 神聖要用心意去感受，領悟，融入到屬靈的境

界。

聽完夏神父的講解，令我有很深的感受和反思：尤其是那些修道人和傳道人，他們是實實在在的

例子，好榜樣，以身作則，用多種不同的靜修方法，生活模式去感受和感染我們現代人，可以怎樣

去感受神聖的存在和天主的仁愛，而不是順序地只懂得去追隨現代化、高科技的物資智慧。

：

1b 聖子降生成人

聽完夏神父對字，都特別入心，勾起夏神父的逐點分析，耶穌基督是真天主又真人，祂怎樣為我

們贖罪，在世上做個平凡的人，服從聖父的旨意，自凡俗轉到神聖，甘願受痛苦，無條件地為我們

犧牲，被釘死在十字架上，跟著復活及升天，引領我們去探索神聖和它的含意，不要貪戀世上的

財富物質，應以良善謙虛的態度，做個埾定的信徒，為未來能回歸天父家作準備。

(HWong）
1a 凡俗與神聖

聽了夏神父的講解 分析 舉例 令我感到有宗教信仰的人 會用各種不同方法 去融入到神聖的境

界。而我反思現代人如何去感受到聖神的存在 。天主賜給人們的智慧 用得其所 光榮歸於主 我感

到只要心常存喜悅愛心 不論何時何地一聖神是存在。

：

1b聖子降生成人



夏神父給我們的資料實在太豐富 帶領我們怎樣從凡俗中展示神聖的境界。從聖子降生來到世界

以30年的凡俗人性 生活 之後以3年親身展示神聖 教導信仰者怎樣投入去聖神裏頭。好深奧的學

問 很有趣味 我從未想過 對信仰者極有幫助。耶穌基督的降生直至衪被釘死在十字架上 是何其

偉大 愛是可其深呢！衪一生的言 行裏 已經明確地給世人指示怎樣回歸天父的國裏 。那裡才是

永恆的福樂 世間的一切要慢慢放下如半杯水 從有限到無限。我作為一個信仰者要有信仰寬容 愛

心 謙卑 和崇敬的原則。祝願各位努力以顯主榮！

(SYMak)
1a 凡俗與神聖的人與神

人與神本是兩條永不相遇的平行線。

但人的有限，令有些人醒覺到，自身以外的，不能否定的神體，存在着。從而以各種形式嘗試與其

接觸，以超越本性的生命，去尋求生命的意義與奧秘。

但另一些人，卻想着憑一己的有限智慧，去創造及管控人的命運。先進的科技，確實為人帶來了

不少的方便，但同時亦帶來了不少矛盾，及顛覆性的價值觀。人所處的社會，規則及運作，越來越

混亂。對與錯之間，是與非之間，大我與小我之間，興建與破壞之間，令人無所適從，不知該作何

選擇。人進步是進步了，但是喜還是悲呢？

所有大人物，偉大如成吉思汗等等，終究都難免一死。無論成就與名聲多大，嚥下最後一口氣時，

也只是赤條條，兩手空空地走了，什麼也不能帶上。那麼人的一生，為的是什麼呢？

若人有的，只是現世的生命，那麼快活痛苦過後，盡是煙消雲散，多可悲啊！

人只要謙下自己，認真的放眼縱觀世上的一切，所有的事與物，一定得承認背後有一位超性者，

神的存在，以及祂的無限及人的有限……
:
1b) 凡俗與神聖之「耶穌基督」

聖言成了血肉，寄居在我們中間。若 1:14
這可是天人之間的一道橋樑，神聖了人，卻凡俗了神；且凡俗與神聖同是一體的出現，這是人窮其

人類歷史都不能明暸的奧秘。

費那麼大的周章，都只是想把原本人丟失了的永恆福樂再賜予人。於是耶穌基督來到人世間，以

30年體驗凡俗的人性，之後三年親身作出神聖的示範，以所言所行，明確地指示出一條可通往永

恆福樂的道路，通往神。但人信嗎？人願意相信這位，有可見肉軀，與凡俗人一般無異的耶穌基

督為神嗎？

凡俗的人只願意相信自己眼目所見的：一個低微的出生，一個基層的家庭，一份普通的職業，一個

折辱至連微塵都不如的死亡。耶穌基督可是那位，位於高天之上的尊貴無限的神？反差何其大！

當然其後更史無前例，不可思議的復活，升天，更是奧秘中的奧秘！歷代的人皆未能親眼目睹其

發生，除了當其時的宗徒們。

人要有多大信德的恩賜，才能擁有神所賜予的智慧，來超越地看透這表面上的一切，然後甘之如

宜飴地作出選擇，願意遵從耶穌基督及教會的教導，勇敢地踏上這條迂迴曲折，不斷跌倒又爬起

來的虛空自己，放下自我，承行主旨的極度艱辛的神聖修德之道路，去尋找這生命源頭的神。

(WLLam)
1a 凡俗與神聖

凡俗是可以看見、捉摸



聽完夏神父的講解，令我有很深的感受和反思：尤其是那些修道人和傳道人，他們是實實在在的

例子，好榜樣，以身作則，用多種不同的靜修方法，生活模式去感受和感染我們現代人，可以怎樣

去感受神聖的存在和天主的仁愛，而不是順序地、高科技的物資智慧。

:
1b「耶穌基督」

聖子降生成人，是耶穌基督信仰本身的中心。其實，耶穌基督作為信仰中心並不單只是因為祂降

生了

耶穌基督信仰很好，耶穌有十二個門徒

(SYLi）
1a 概論

凡俗與神聖的基本分別, 就核心對象而言; 凡俗的核心對象是人; 而神聖的對象是神。從界限來

說, 凡俗是局於有限(人) , 而神聖卻放眼於無限。凡俗所追隨是滿全自己, 而神聖的追隨者, 如宗

教人, 修道人等, 他們都是以神為依歸。

十八世紀至二十一世纪, 科學進步, 科技飛快的躍進, 人類對環境及生活的掌控改善了很多, 他們

的自信及進取之心, 使他們覺得自己無所不能, 而忘記了自己的有限。加上文藝復興後, 對人體完

美的崇尚, 使人忘記了對自己慾念的約束, 反而追求絕對的自由。唯物主 義、浪漫主義、資本主

義、享樂主義等, 使人對神聖的追求, 變得遲頓, 陌生, 以至相隔甚遠。對自己的四週及內心的聲音

已聽而不聞, 以至到產生消除神聖, 剔除神聖的念頭。

:
1b 耶穌基督

耶穌基督降生成人, 使神聖與凡俗連结起來。耶稣是真人, 同時也是真天主, 為在當時的人是很難

明白,了解及接受, 只可以透過信德的眼光人類才能明瞭, 然後接受。 甚至到後期教會也有些人不

能接受, 將我們無形的天主, 透過耶穌而有形化、標誌化, 認為這是褻濁神靈,並構成異端, 最後更

變成暴力行動收場。

我個人比較喜歡關子尹教授對宗教感的看法, 我們 「宗教人」對宗教信仰應持守两大原則, 就是

謙卑原則和崇敬原則。

（CLi）
1a 凡俗與神聖

我們現代人生活在俗世上，科技發達，物質的誘惑充斥整個文明社會，人類在智慧及知識上都有

很大的進步，令我們忘記了愛我們的主。那我們如何進入神聖的生活呢？謙卑的心是非常重要的

，知道無論自己有多聰明能幹也不能沒有主的幫助。

在我自己每日參與彌撒及頌唸玫瑰經都能幫我感受到天主的存在和大能

：

1b 耶穌基督

接觸神聖

去年有幸能到默主哥耶朝聖，感受到我這個俗世人能真實地接觸到天主實在非常感動，

當成千上萬的人朝拜聖體時可以是那麼寧静與安祥，大家都只是注目於主耶穌的聖體。當走到聖

母顯現山上看到聖母像和觸摸主耶穌的十字聖架時，心中不其然地感受到他們的痛苦與大愛，正

如神父所說，我們並不是朝拜那座聖母像或十架，而是因為我們人性的須要, 藉著觸摸和視覺而

帶我更走近到基督跟前。



(ALee)
1a 人與神

13 世紀的西方人由追求神聖慢慢的演變到18世紀的追求凡俗，我想是由於環境和文化的改變而

形成的，13世紀是動盪的世紀，蒙古人的崛起令大幅的中東，亞洲和部分的歐洲歸入蒙古帝國，

做成民族之間的文化交流，民生困苦，西方人更需要尋求宗教的庇佑，哥德式的宏偉教堂更突顯

平民的卑微，物質困難會令人嚮往神聖的境界。隨著18至21世紀的工業革命，生活水準提升，知

識水平增高，到現在突飛猛追的科技，使現代人驕傲，忘記神的存在，漸漸以凡俗取代神聖，相信

科學，以為人類可掌控一切。其實凡俗的現代人已變成科技的奴隸，因科學是操縱在一小部分人

的手中，包括傳媒政府財團，這些人能改變我們的思想，金融體系，能源的供應等等，普通平民祇

是使用者。現代人太倚賴科技，一旦科技失靈或被摧毀，人便不適應難以生存。人是天主創造的，

原祖父母犯了罪才有死亡，人生短暫，世上的物質與權力又有甚麼意義？天主派遣聖子耶穌救贖

世人，跟隨主的人才能得救，唯有永生是值得盼望的。現代修道人以各種方式感受神聖。作為基

督徒，我覺得能静下來，思想專注天主，感覺上主的臨在，聆聽祂的教導或指示，會感到主的平安

，從凡俗中進入神聖。一旦回到日常生活人羣中又會跌入凡俗，這要時刻仰望上主，求祂帶領步

向超凡入聖的境界，所以修道人要選擇離開人羣到深山過簡樸的生活，人唯有按自己的情况各自

修行，不管身在何地，最重要的是常常心繫上主，事事與主同行。

:
1b 耶穌基督

基督徒所信的耶穌基督是聖子降生成人，是真天主又是真人，祂有凡俗的血肉之軀也是神聖的天

主。基督徒是凡人，教會雖有聖神帶領，人的教會隨時代思想變化做成的分歧與問題，要召開各

種會議以求達到一致，由教會的體制做决定，雖不肯定是百分百對的，但凡俗人只能這樣處理，

卻要僅記基督的教導是永恆不變的，魔鬼會找種種借口說項，令人疑惑，最後會是真理得勝，神

聖打敗凡俗。基督徒所做的七件聖事，也是把人從凡俗中滲入神聖，例如聖體聖事內耶穌變成麵

餅滋養我們的靈魂，讓我們感受祂的神聖，被祂滲透，逐漸肖似基督。人是靈魂和肉體结合，身體

是聖殿，要好好照顧，眼不要看情欲，耳不聽粗言，舌不說壞話，鼻不聞惡臭，口不貪吃，心不要

有邪念，保護自己避免犯罪，希望能逐漸剔除凡俗進入神聖的境界。

(KChow)
1a 凡俗與神埾

初看這個課題心中充滿問號，以我是凡人如何理解，但天父以不同的方式去及方法去帶領我在神

父的解說中從以前神聖的生活至現代的追求物質，生活品質是進步但人的心𤫊是空虛，所以有些

宗教人以自己的行為來感染他人。他們自我追求𩆜性生活，但亦入世。所以我們凡人亦懂得及感

受神聖的存在，而不是只追求物質的生活。感謝主的陪伴

:
1b 聖子降生成人

本來神是遙距不可接觸，但父派遣祂的獨生子降生成人，祂有神的特性及人的本質，將人與神合

，我們凡人可以看到和接觸神埾，是活生生的人及居住在我們中間，耶穌基督在世三十年及三年

的傳播福音，天國的喜訊，祂以自己言行舉止帶來天國的真實的臨在。祂亦建立教會及派遣宗徒

將天國的喜訊傳到地極，將天父的救贖工程達到完滿。所以人認該以謙卑和崇敬的態度來面對我

們的信仰。



(CTsui)
凡俗與神聖是兩個極端的領域。人類以有限的智慧無法領悟神聖的奧秘。只有部份的人，以開放

及坦誠的心靈，去體驗、去感受、去領悟。或許神已揀選了那些願意接納祂、了解祂、願進隨祂、

顺從祂並實行祂旨意的人。

我們這一群組是多麽得來的恩寵，繼恩神父努力不懈，不遺餘力的帶領和指導，現又蒙夏神父愛

帶繼續為我們在成聖路上獲得救恩。感謝有你們的支持鼓勵和倍伴。感謝主，讚美主。

(WLeung)
1a 凡俗與神聖是兩個不同的領域，有些人類以為高智慧，想控制世界，但始終不能擺脫神聖的領

域，但係神聖的奧秘，必須開放自己有限的智慧，利用靈修去感受、領悟及接納，去𠄘行天父的旨

意。

:
1b 耶穌基督

聖母瑪利亞藉聖著聖神受孕，把耶穌基督送到這個世界，與我們一同生活，展開這個奇妙的救恩

，期間基督宣講福音，帶領我們進入神聖的旅程，但可惜有部人，貪戀享受富貴及權利，把祂迫害

致死，而祂甘願為我們的罪而捨身，同時祂的死亡，也為我們預備上國的路線，我們必須堅定的

信德，致信不疑的追隨祂的路向，踏上天國的道路。


